

DE MICHOACÁN DE OCAMPO

## Gaceta Parlamentaria

Tercera Época

Tomo I

045 N •

19 junio de 2019.

Mesa Directiva

Dip. José Antonio Salas Valencia

Presidencia

Dip. Zenaida Salvador Brígido

Vicepresidencia

Dip. Octavio Ocampo Córdova

Primera Secretaría

Dip. Yarabí Ávila González

Segunda Secretaría

Dip. María Teresa Mora Covarrubias

Tercera Secretaría

IUNTA DE COORDINACIÓN POLÍTICA

Dip. Fermín Bernabé Bahena

Dip. Javier Estrada Cárdenas

Integrante

Dip. Araceli Saucedo Reyes

Dip. Eduardo Orihuela Estefan

Dip. Brenda Fabiola Fraga Gutiérrez

Dip. Ernesto Núñez Aguilar

Dip. Francisco Javier Paredes Andrade

Dip. José Antonio Salas Valencia

Integrante

SECRETARÍA DE SERVICIOS PARLAMENTARIOS

Mtra. Beatriz Barrientos García

Secretaria de Servicios Parlamentarios

Lic. Abraham Ali Cruz Melchor

Director General de Servicios de

Lic. Ana Vannesa Caratachea Sánchez

Coordinadora de Biblioteca, Archivo

y Asuntos Editoriales

Mtro. Ricardo Ernesto Durán Zarco

Jefe del Departamento de Asuntos Editoriales

La GACETA PARLAMENTARIA es una publicación elaborada por el Departamento de Asuntos EDITORIALES. Corrector de Estilo: Juan Manuel Ferreyra Cerriteño. Formación, Reporte y Captura de Sesiones: Dalila Zavala López, María Guadalupe Arévalo Valdés, Gerardo García López, Juan Arturo Martínez Ávila, María del Socorro Barrera Franco, María Elva Castillo Reynoso, Mario Eduardo Izquierdo Hernández, Martha Morelia Domínguez Arteaga, Mónica Ivonne Sánchez Domínguez, Moises Cruz Fonseca, Nadia Montero García Rojas, Paola Orozco Rubalcava, Perla Villaseñor Cuevas.

### Honorable Congreso del Estado Libre y Soberano de MICHOACÁN DE OCAMPO

Septuagésima Cuarta Legislatura

Primer Año de Ejercicio

Segundo Periodo Ordinario de Sesiones

INICIATIVA CON PROYECTO DE DECRETO POR EL QUE SE REFORMAN DIVERSOS ARTÍCULOS DE LA CONSTITUCIÓN POLÍTICA DEL ESTADO Libre y Soberano del Estado de MICHOACÁNDE OCAMPO, PRESENTADA POR LA DIPUTADA ZENAIDA SALVADOR Brígido, integrante del Grupo PARLAMENTARIO DEL PARTIDO MORENA.

Dip. José Antonio Salas Valencia, Presidente de la Mesa Directiva del H. Congreso del Estado de Michoacán de Ocampo.

Zenaida Salvador Brígido, Diputada integrante del Grupo Parlamentario del Partido Morena de la Septuagésima Cuarta Legislatura del Honorable Congreso del Estado de Michoacán de Ocampo, con fundamento en los artículos 36 fracción II, 37 y 44 de la Constitución Política del Estado Libre y Soberano de Michoacán de Ocampo; y los artículos 8° fracción II, 234 y 235 de la Ley Orgánica y de Procedimientos del Congreso del Estado de Michoacán de Ocampo, me permito someter a consideración de esta Soberanía la Iniciativa con Proyecto de Decreto mediante el cual se reforman los artículos 3° fracción IV, 13, 62, 69, 73, 95, 96, 97 y 114 de la Constitución Política del Estado Libre y Soberano de Michoacán de Ocampo, al tenor de la siguiente

#### Exposición de Motivos

Hablar de la Paridad de Género es un tema que seguramente causa a muchos disgusto, incomodidad, fastidio y aburrimiento, es un tema, que últimamente ha tomado una fuerza impresionante; la igualdad de género implica reconocer que tanto las mujeres como los hombres, las niñas y los niños, tengan las mismas condiciones, oportunidades y resultados para ejercer plenamente sus derechos, sin importar su sexo e identidad de género. Es decir, no es solo un tema de mujeres, es un contenido que nos integra a todos los seres humanos.

Para comenzar me permito comentarles que la igualdad de género es un principio y propósito fundamental de la Organización de las Naciones Unidas (ONU). La Carta de San Francisco en (1945) fue el primer tratado internacional en el que se reconoció la igualdad entre mujeres y hombres al reafirmar en su preámbulo la "fe en los derechos humanos fundamentales, en la dignidad y valor de la persona, y en la igualdad de derechos entre hombres y mujeres".

La Organización de las Naciones Unidas resalta la importancia de alcanzar la igualdad de género en la práctica, por tratarse de un compromiso fundamental de derechos humanos, por ser central para el progreso de la sociedad en su conjunto y para lograr el desarrollo sostenible y la democracia en cada comunidad y país del mundo. Como lo ha señalado y ratificado el Secretario General de las Naciones Unidas, el señor Ban Ki-Moon, en su mensaje del Día Internacional de la Mujer en el año 2015:

Este es un año vital para el avance de la causa de los derechos humanos de las mujeres. La comunidad internacional está trabajando duro para establecer una nueva agenda para el desarrollo sostenible que se basará en lo logrado con los Objetivos de Desarrollo del Milenio y conformará las políticas y las inversiones sociales para la próxima generación. Para que sea realmente transformadora, la agenda para el desarrollo después de 2015 debe dar prioridad a la igualdad entre los géneros y el empoderamiento de las mujeres. El mundo no alcanzará nunca el 100% de sus objetivos si el 50% de la población no puede realizar su pleno potencial. Dando rienda suelta al poder de las mujeres podemos asegurar el futuro para todos y todas.

La ONU reconoce la ampliación sin precedentes realizada en materia de los derechos de las mujeres en los marcos jurídicos, la igualdad formal y en las leyes. Los países redujeron la brecha de género en educación, muchos otros crearon instituciones dedicadas a enfrentar las desigualdades de género. Muchos de ellos sancionaron leyes contra la discriminación de género y tipificaron la violencia contra las mujeres y las niñas como delito. Sin embargo, pese a los progresos alcanzados en el último siglo, las esperanzas de igualdad real, en los hechos, están lejos de verse realizadas. La Directora Ejecutiva de ONU Mujeres, Phumzile Mlambo- Ngcuka, aseveró en su mensaje del 8 de marzo que la paridad de género debe lograrse antes de 2030, con el fin de evitar el lento ritmo de progreso que condena a las niñas y los niños que nacen hoy a esperar 80 años antes de ver un mundo con igualdad, e instó a los países a "dar el paso" por la igualdad de género para alcanzar un "Planeta 50-50".

México tiene una oportunidad histórica para invertir en el avance educativo de las mujeres con acciones afirmativas; para construir las bases jurídicas, institucionales, programáticas y presupuestarias que garanticen igualdad de derechos y oportunidades entre mujeres y hombres; de contar con mecanismos institucionales para el avance de las mujeres en los diferentes poderes del Estado, en los partidos políticos, en la academia y con una sociedad civil, en especial el movimiento de mujeres, propositivo y vigilante del cumplimiento de estándares internacionales. La reciente consagración de la paridad como principio constitucional y en las leyes electorales es sin duda una oportunidad histórica y justa para abrir las puertas al talento de las mujeres mexicanas y hoy con la presentación de esta iniciativa de las mujeres michoacanas.

Las Naciones Unidas cooperan con México para lograr la igualdad sustantiva entre mujeres y hombres en todas las esferas del desarrollo, y parte de los esfuerzos conjuntos presentados en esta publicación que recoge las prácticas y experiencias que se han desarrollado por parte de la ONU en México, son apenas una pequeña muestra del mandato doble que tenemos:

- 1. Transversalizar la perspectiva de género en todos nuestros programas de trabajo y
- 2. Desarrollar acciones afirmativas, medidas para acortar el camino hacia la igualdad.

Cabe destacar también, que el Plan Nacional de Desarrollo 2018-2024, presentado recientemente por nuestro Presidente Constitucional, expone que en el presente sexenio el quehacer gubernamental impulsará la igualdad como principio rector: la igualdad efectiva de derechos entre mujeres y hombres, entre indígenas y mestizos, entre jóvenes y adultos, y se comprometerá en la erradicación de las prácticas discriminatorias que han perpetuado la opresión de sectores poblacionales enteros.

En ese sentido y con la misma línea de trabajo trajo consigo que la Cámara de Diputados del Honorable Congreso de la Unión en sesión de fecha 23 de mayo de 2019, aprobará la Minuta Proyecto de Decreto por el que se reforman los artículos 2°, 4, 35, 41, 52, 53, 56, 94 y 115 de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, y que dando continuidad al proceso legislativo para la aprobación de la reforma constitucional, este Congreso aprobó el voto a favor de dicha minuta en sesión el día 3 de junio de 2019.

Así pues y con la finalidad de llevar a cabo una armonización, pero a la vez consagrar y garantizar en nuestra Constitución Estatal, el principio de paridad de género, me permito hacer una breve relatoría del contenido de mi propuesta:

- Se propone que se observe el principio de paridad de género en la designación de representantes de las comunidades indígenas, ante los ayuntamientos del Estado.
- Se incluye lenguaje de género proponiendo que se contemple el termino candidatas, presidentas y magistradas en nuestra carta fundamental.
- Se plantea la posibilidad de que el Gobernador del Estado observe y garantice la paridad de género en los nombramientos de las personas titulares de las secretarías de Estado.
- Además se esboza la idea de que, en la conformación, designación y elección de Magistrados, jueces y los titulares de los Órganos Autónomos se realicen observando el principio de paridad de género.

Con lo anterior se pretende pues comenzar con la edificación de una sociedad y de instituciones con una visión más amplia respecto de la paridad de género, que forje y garantice las mismas oportunidades laborales, sociales, económicas y políticas, tanto a hombres como a mujeres; y que funde el consenso para la acción más progresista que reconoce explícitamente la plena realización de los derechos de las mujeres y las niñas como la piedra angular y condición "sine qua non" para lograr el desarrollo económico, la democracia y la paz.

Por lo anteriormente expuesto y fundado, compañeras y compañeros, es que me permito presentar la siguiente iniciativa con Proyecto de

#### Decreto

*Único*. Se reforman los artículos 3° fracción IV, 13, 62, 69, 73, 95, 96, 97 y 114 de la Constitución Política del Estado Libre y Soberano de Michoacán de Ocampo, para quedar de la manera siguiente:

· ·

Artículo 3°.

Los pueblos y las comunidades indígenas tendrán los derechos siguientes:

I a III. ...

...

...

IV. A elegir, en los municipios con población indígena, representantes ante los ayuntamientos, observando el principio de paridad de género conforme a las normas aplicables;

V a XXI. ...

Artículo 13.

...

Los partidos políticos tienen derecho a participar en las elecciones estatales, distritales y municipales, teniendo el derecho de solicitar el registro de candidatos y candidatas a cargos de elección popular por ambos principios. Los ciudadanos tendrán derecho de

solicitar su registro como candidatos independientes a cargos de elección popular únicamente por el principio de mayoría relativa. Los partidos políticos locales que no alcancen el 3 por ciento del total de la votación válida emitida en cualquiera de las elecciones que se celebren para la renovación del Poder Ejecutivo o Legislativo, le será cancelado su registro.

Artículo 62. Para el despacho de los negocios del orden político-administrativo, el Ejecutivo del Estado contará con las dependencias básicas y organismos, que determinen esta Constitución, la Ley Orgánica del Poder Ejecutivo del Estado y demás leyes.

El Titular del Poder Ejecutivo del Estado, observará y garantizará el principio de paridad de género en los nombramientos de las personas titulares de las secretarías de estado.

Artículo 69. La elección de los magistrados y jueces integrantes del Poder Judicial, será hecha preferentemente entre aquellas personas que hayan prestado sus servicios con eficiencia y probidad en el Poder Judicial del Estado o que lo merezcan por su honorabilidad, competencia y antecedentes en la profesión jurídica, debiendo además observar y garantizar el principio de paridad de género.

...

Artículo 73. El Supremo Tribunal de Justicia estará integrado por un número no menor de diecinueve magistrados y magistradas, funcionará en Pleno o en Salas, en los términos que disponga la Ley Orgánica. Los magistrados presidente y consejero no integrarán sala.

Artículo 95.

.. .. Para ser Magistrado del Tribunal de Justicia Administrativa, se deberán satisfacer los mismos requisitos que señala esta Constitución para ser designado Magistrado del Supremo Tribunal de Justicia del Estado. El Poder Legislativo elegirá a los magistrados por el voto de las dos terceras partes de los diputados presentes del Congreso del Estado, mediante convocatoria pública y observando el principio de paridad de género. Los magistrados tendrán un periodo constitucional de cinco años en el ejercicio del cargo y podrán ser reelectos hasta en dos ocasiones. Al término de su periodo cesaran en sus funciones.

Artículo 96.

...

La Comisión Estatal de los Derechos Humanos tendrá un presidente o presidenta, que será elegido por el voto de las dos terceras partes de los diputados presentes del Congreso del Estado, con base en su capacidad y trayectoria, independientemente de su género. La Ley determinará los procedimientos para la presentación de las propuestas por el propio Congreso. Durará en su encargo cuatro años, podrá ser reelecto por una sola vez y sólo podrá ser removido de sus funciones en los términos del Título Cuarto de esta Constitución.

...

Artículo 97.

...

El Instituto Michoacano de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales se integra por tres comisionados de los cuales uno será su presidente o presidenta, mismos que serán electos por el Congreso del Estado, con el voto de las dos terceras partes de los miembros presentes, garantizando el principio de paridad de género. Para la elección de los comisionados, el Congreso del Estado emitirá convocatoria pública dirigida a las instituciones académicas, culturales, civiles, colegios de profesionistas, organizaciones gremiales y a la sociedad en general, a efecto de recibir propuestas de aspirantes a ocupar este cargo.

...

Artículo 114. Cada Ayuntamiento estará integrado por un presidente o presidenta Municipal y el número de síndicos y regidores que la Ley determine, de conformidad con el principio de paridad de género.

...

#### Transitorios

Artículo Primero. Notifíquese el presente Decreto al Titular del Poder Ejecutivo del Estado para su conocimiento y publicación en el Periódico Oficial del Gobierno del Estado de Michoacán de Ocampo.

Artículo Segundo. El presente Decreto entrará en vigor el día siguiente al de su publicación en el Periódico Oficial del Gobierno Constitucional del Estado de Michoacán de Ocampo.

Morelia, Michoacán de Ocampo, Palacio del Poder Legislativo, a los 14 catorce días del mes de junio del año 2019.

#### Atentamente

Mtra. Zenaida Salvador Brígido



# CONGRESO DEL ESTADO DE MICHOACÁN DE OCAMPO







2019

### CENTENARIO LUCTUOSO DEL GRAL. EMILIANO ZAPATA SALAZAR



